

2016 – olympisches Jahr

2016, une année olympique

par Jean-Louis Emmenegger (AIJP)

von Jean-Louis Emmenegger (AIJP)

Tous les quatre ans, la fièvre olympique s'empare des amateurs de sports de compétition et ... des collectionneurs olympiques. En effet, chaque nouvelle édition de Jeux Olympiques leur apporte de nouveaux timbres et plis pour leur collection. Cette année, les Jeux Olympiques de la Jeunesse (hiver) ont eu lieu en février en Norvège, et en août, ce sont les Jeux Olympiques d'été 2016 de Rio, au Brésil, qui seront en centre de l'actualité sportive mondiale.

Les Jeux Olympiques de la Jeunesse (JOJ) sont les Jeux organisés pour les jeunes athlètes âgés de 14 à 18 ans. Après de nombreuses années de préparation, la décision d'organiser de tels Jeux fut prise lors de la 119^e Session du CIO en juillet 2007 au Guatemala. C'est Jacques Rogge, alors Président du CIO, qui les concrétisa et eut l'honneur de les inaugurer. Mentionnons qu'il y a les JOJ d'été et des JOJ d'hiver. Les premiers JOJ d'été ont eu lieu en 2010 à Singapour, les seconds en 2014 à Nanjing (Chine). Les premiers JOJ d'hiver ont eu lieu en 2012 à Innsbruck (Autriche), et les seconds en février de cette année à Lillehammer (Norvège).

Timbres olympiques spéciaux

Pour ces JOJ qui ont déjà eu lieu, les collectionneurs olympiques ont eu la chance de voir plusieurs timbres-poste spéciaux émis par la Poste du pays hôte. Ainsi, la Poste de Singapour, pour les JOJ de 2010 (14 au 26 août), a émis 10 timbres spéciaux en tout (2 en 2008, 4 en 2009 et 4 en 2010). Un bureau spécial fonctionna dans le Village Olympique, qui utilisa un cachet «OLYMPIC VILLAGE» (maintenant très recherché). Pour les seconds JOJ d'été qui se déroulèrent à Nanjing en



Fig. 1. Jeux Olympiques de la Jeunesse (été) de 2010 à Singapour: enveloppe 1^{er} Jour officielle, avec les 4 timbres spéciaux émis en 2010.

Olympische Jugend Spiele Sommer 2010 in Singapur: offizieller Ersttagsbrief mit den vier Sondermarken, welche 2010 herausgegeben wurden.

Alle vier Jahren geraten die Thematiksammler für die Themen Sport und Olympia in das «olympische Fieber». Denn neue olympische Spiele bringen stets neue Briefmarken und Belege für die Sammler. Dieses Jahr haben die olympischen Jugendspiele (Winter) im Februar in Norwegen stattgefunden, und im August werden dann die olympischen Sommerspiele 2016 in Rio de Janeiro (Brasilien) im Brennpunkt der sportlichen Aktualität stehen.

Die olympischen Jugendspiele (OJS) oder englisch «Youth Olympic Games» (YOG) sind für Athleten im Alter von 14 bis 18 Jahren offen. Nach jahrelangen Vorbereitungen wurde an der 119. Session des IOK im Juli 2007 in Guatemala der Beschluss gefasst, solche Spiele für junge Athleten zu organisieren. Dem zu jener Zeit amtierenden IOK-Präsidenten Jacques Rogge wurde die Ehre zuteil, diese olympischen Jugendspiele auf ihrem Weg zu begleiten und auch zu eröffnen. Es gibt sowohl Winter- als Sommer-OJS. Die ersten Sommer-OJS fanden in Singapur im Jahr 2010 statt, die zweiten dann 2014 in Nanjing (China). Die ersten Winter-OJS fanden 2012 in Innsbruck (Österreich) statt und die zweiten dann im Februar dieses Jahres in Lillehammer (Norwegen).

Olympische Sondermarken

Für die bereits durchgeführten olympischen Spiele hatten die Sammler das Glück, mehrere Sondermarken zu finden, die von der Post des Gastgeberlandes herausgegeben wurden. So gab



Fig. 2. Jeux Olympiques de la Jeunesse (hiver) de 2012 à Innsbruck: à droite, l'un des deux timbres privés, enveloppe avec cachet du bureau de poste temporaire.

Olympische Jugend Spiele Winter 2012 in Innsbruck: rechts, eine der zwei Privatmarken, mit dem Sonderstempel entwertet.



Fig. 3. 2^e Jeux Olympiques de la Jeunesse (été) à Nanjing (Chine) en 2014: enveloppe spéciale avec le timbre spécial en haut à droite et 2 cachets spéciaux (rouge et noir).

2. Olympische Sommer-Jugendspiele in Nanjing (China) im Jahr 2014: Sonderumschlag mit der Sondermarke oben rechts und zwei Sonderstempeln in Rot und Schwarz.

2014 (16 au 28 août), la Poste chinoise a été très imaginative: en plus de deux timbres spéciaux, il y eut la mise en vente de 56 (!) cartes postales spéciales, des bureaux de poste spécial fonctionnèrent dans le «Village olympique» et sur les lieux de compétition employant 51 (!) cachets d'oblitération spéciaux (en rouge), etc., au point que même les collectionneurs chinois y perdirent ... leur chinois!

Pour les premiers JOJ d'hiver à Innsbruck en 2012 (13 au 22 février), la Poste autrichienne n'a pas émis de timbre-poste spécial. Par contre, deux timbres «privés» ont été mis en vente, et ils se vendirent très bien auprès des collectionneurs. La Poste d'Autriche avait tout de même ouvert un bureau de poste spécial temporaire, qui utilisa un cachet d'oblitération spécial.

Lillehammer, en février 2016

Pour les seconds JOJ d'hiver, qui se déroulèrent du 12 au 21 février derniers, la Poste de Norvège a proposé plusieurs documents philatéliques. Même s'il n'y a pas eu de bureau de poste temporaire – les responsables ont estimé que le coût était trop élevé par rapport au chiffre d'affaires espéré, sachant que les jeunes préfèrent aujourd'hui communiquer par SMS, WhatsApp, FaceTime et Facebook –, d'intéressantes pièces furent mise en vente. Parmi elles, nous mentionnerons l'émission de deux timbres-poste spéciaux le 11 janvier 2016 (avec enveloppe officielle du 1^{er} Jour), cinq enveloppes spéciales avec les cachets des 5 lieux des compétitions, deux enveloppes spéciales «opening ceremony» et «closing ceremony», sept oblitérations spéciales, une carte spéciale et 22 enveloppes (avec cachets spéciaux) pour le parcours de la flamme olympique. Le courrier privé pouvait être déposé dans une boîte aux lettres dans le Musée olympique de Lillehammer, qui a été créé en souvenir des Jeux Olympiques d'hiver de 1994 qui s'y sont déroulés.

En 2018, les 3^e JOJ d'été se dérouleront à Buenos Aires, en Argentine. Et deux ans plus tard, en 2020, la 3^e édition des JOJ



Fig. 4. 2^e Jeux Olympiques de la Jeunesse (hiver) à Lillehammer (Norvège) en 2016: enveloppe 1^{er} jour de la Poste de Norvège avec les deux timbres spéciaux émis le 11.1.2016.

2. Olympische Winter-Jugendspiele in Lillehammer (Norwegen) im Jahr 2016: Ersttagsbrief der norwegischen Post mit den zwei Sondermarken, die am 11.1.2016 herausgegeben wurden.

die Post von Singapur pour les OJS de 2010 (14. bis 26.8.) insgesamt zehn Briefmarken (2 im Jahr 2008, 4 im 2009 und 4 im 2010) heraus. Ein Sonderpostamt wurde im olympischen Dorf in Dienst gestellt, das einen heute gesuchten Stempel eingesetzt hatte. Für les deuxièmes Jeux Olympiques d'été de 2014 à Nanjing (16. bis 28.8.) stattfanden, war la Post chinoise sehr einfallsreich: Zu den zwei Sondermarken gab es noch Sonderpostkarten (56 verschiedene!), eine Sonderpoststelle im olympischen Dorf und bei den Austragungsorten 51 (!) Sonderstempel in Rot, sodass sogar die chinesischen Sammler nicht mehr wussten, was es alles gab!

Für les premiers Jeux Olympiques d'hiver de 2012 à Innsbruck (13. bis 22.2.) gab die österreichische Post keine Sondermarken heraus. Es wurden jedoch zwei «Privatmarken» gedruckt und verkauft, die bei den Sammlern auf viel Interesse stiessen. Die österreichische Post hatte jedoch ein Sonderpostamt eingerichtet, das einen Sonderstempel einsetzte.

Lillehammer – im Februar 2016

Für les seconds Jeux Olympiques d'hiver de 2016 (12. bis 21. Februar 2016) stattfanden, bot die norwegische Post mehrere philatelistische Dokumente an. Auch wenn es kein Sonderpostamt gab – die Verantwortlichen dachten, dass die Kosten höher wären als die vorgesehenen Einnahmen, weil die Jugendlichen heutzutage lieber mit SMS, WhatsApp, FaceTime und Facebook kommunizieren – wurden sammelwürdige Belege angeboten. Unter anderem die zwei Sondermarken, die am 11. Januar 2016 zum Verkauf kamen (mit Ersttagsbrief), fünf Sonderbriefe mit Stempeln der fünf Wettkampforten, zwei Sonderumschlüsse («opening ceremony» und «closing ceremony»), sieben Sonderstempel während den Spielen, eine Sonderkarte sowie



Fig. 5. Jeux Olympiques d'été de Londres en 2012: enveloppe du CIO avec l'oblitération spéciale de l'exposition philatélique qui était présentée à la British Library.

Olympische Sommerspiele 2012 in London: IOK-Brief mit dem Sonderstempel der philatelistischen Sonderausstellung, die in der «British Library» zu sehen war.

d'hiver aura lieu ... à Lausanne! Chacun espère que cette manifestation sportive d'envergure internationale remportera un grand succès. Les collectionneurs, quant à eux, espèrent que La Poste suisse émettra plusieurs timbres-poste spéciaux et qu'elle ouvrira un bureau de poste spécial (au Village Olympique, au Centre Médias et/ou sur les lieux des compétitions). La Poste suisse pourrait ainsi donner une preuve concrète qu'elle se préoccupe aussi de la relève des collectionneurs de timbres!

Eté 2016: les Jeux sont à Rio

Après les Jeux Olympiques de Beijing (Chine) en 2008 et de Londres en 2012, ceux de Rio 2016 approchent rapidement. Ce sont les premiers qui se déroulent sur le continent sud-américain. Le 5 août 2016, le Président du CIO Thomas Bach prononcera la phrase mythique «Je déclare ouverts les Jeux Olympiques de Rio!». Ces Jeux se dérouleront du 5 au 21 août, sur 32 emplacements répartis dans 4 zones de la mégapole qu'est Rio de Janeiro. Plus de 10500 athlètes de 206 pays sont attendus pour ces JO. Ils se mesureront dans 42 disciplines sportives (dont deux sports réintroduits : le golf et le rugby).

Sur le plan philatélique, il y a déjà beaucoup de choses à commenter. Ainsi, il y eut la «saga à la brésilienne»: une première émission de timbres spéciaux fut annoncée pour le 27 juin 2012, puis finalement elle ne fut pas mise en vente. Elle fut ensuite annoncée pour le 28 décembre 2012, puis retirée des bureaux de poste (mais certains ont tout de même vendus ces timbres ...). La raison de cette «saga»: une question de droit d'utilisation du logo de la Poste du Brésil «Correios» qui figurait sur les timbres olympiques sans qu'un contrat ne fut encore signé. Finalement, tout s'est arrangé: la Poste du Brésil est devenue sponsor officiel des Jeux de Rio !

Trois émissions en 2015

La première émission de 2012 symbolisait et célébrait le passage des JO de Londres de 2012 à ceux de Rio de 2016. En 2015,



Fig. 6. 2^e Jeux Olympiques de la Jeunesse (hiver) à Lillehammer (Norvège) en 2016: enveloppe illustrée spéciale avec les deux timbres, oblitérés avec l'une des oblitérations spéciales.

2. Olympische Winter-Jugendspiele in Lillehammer (Norwegen) im Jahr 2016: illustrierter Sonderumschlag mit den 2 Sondermarken, gestempelt mit einem der beiden Sonderstempel.

22 Briefen (mit den Sonderstempeln) zum olympischen Fackellauf. Die Privatpost konnte in einem Briefkasten im olympischen Museum von Lillehammer abgegeben werden. Dieses Museum wurde nach den olympischen Winterspielen von 1994 eröffnet.

Im 2018 werden die dritten Sommer-OJS in Buenos Aires (Argentinien) stattfinden. Und dann, zwei Jahre später, werden die dritten Winter-OJS in ... Lausanne durchgeführt! Jeder hofft, dass dieses internationale Sportereignis viel Erfolg haben wird. Die Sammler ihrerseits hoffen, dass die schweizerische Post Sondermarken herausgeben wird und dass sie auch Sonderpoststellen einrichten wird (im olympischen Dorf, im Medienzentrum oder an den Wettkampfstätten). Die schweizerische Post könnte so einen konkreten Beweis abgeben, dass sie sich auch um den Sammlernachwuchs kümmert!

Sommer 2016: Die Spiele finden in Rio de Janeiro statt!

Nach den olympischen Spielen von Peking (China) im Jahr 2008 und von London 2012 rücken die Spielen in Rio von 2016 rasch näher. Es sind dies die ersten olympischen Spiele, die auf dem südamerikanischen Kontinent stattfinden. Am 5. August 2016 wird der aktuelle IOK-Präsident Thomas Bach den historischen Satz sagen: «Ich eröffne die olympischen Spiele von Rio!» Diese Spiele werden vom 5. bis 21. August stattfinden, verteilt auf 32 Orte in 4 Zonen in der Grossstadt Rio de Janeiro. Mehr als 10500 Athleten aus 206 Ländern werden für diese Spiele erwartet. Sie werden sich in 42 Disziplinen (dabei die zwei neuesten Rugby und Golf) messen.

Auf der philatelistischen Ebene ist bereits heute viel zu kommentieren. So gab es die sogenannte «brasiliante Saga»: Eine erste Ausgabe von Sondermarken wurde für den 17. Juni 2012 angekündigt, aber schlussendlich kamen sie nicht zum Verkauf. Dann wurde sie für den 28. Dezember 2012 angekündigt, aber letztlich aus den Postbüros zurückgezogen (aber einige Post-

il y eut trois émissions successives: le 24 mars, le 6 août et le 13 décembre. Dans ces émissions, on compte des timbres (avec des motifs de différents sports), deux blocs et deux feuillets, des enveloppes 1^{er} Jour et des enveloppes illustrées.

Au moment de rédiger cet article (mi-avril), personne ne disposait encore d'informations sur ce qui se passerait en août à l'ouverture des Jeux de Rio: peut-être y aura-t-il une nouvelle émission le jour d'ouverture des Jeux le 5 août, comme cela s'est passé lors de tous les Jeux Olympiques précédents? Et peut-être qu'un bureau de poste spécial (ou plusieurs) sera ouvert, utilisant des



Fig. 8. Feuille de 20 timbres «sports», avec le logo des Jeux de Rio 2016 sur chaque timbre, qui fut vendue en 2015.

Bogen mit 20 Sportmarken und dem Logo von Rio 2016 auf jeder Marke, die in 2015 herausgegeben wurden.



Fig. 8. Bloc spécial avec les 2 timbres spéciaux (avec les mascottes des Jeux de Rio 2016), qui parut en 2015.

Sonderblock mit den beiden Marken (Maskottchen der 2016er-Spiele), der 2015 herausgegeben wurde.

oblitérations spéciales? Laissons-nous surprendre! Lors des derniers Jeux Olympiques de Londres (été 2012) et de Sotchi (hiver 2014), une grande quantité de timbres-poste furent émis et d'oblitérations spéciales utilisées: il n'y a aucune raison que cela soit différent avec les Jeux de Rio en 2016! ■

stellen haben diese Marken trotzdem verkauft ...). Der Grund dieser «Saga»: ein rechtliches Problem mit der Benützung des Logos der brasilianischen Post «Correios», das auf den Marken stand, ohne dass ein Vertrag unterschrieben wurde. Schlussendlich kam alles in Ordnung: Die brasilianische Post wurde zu einem offiziellen Hauptsponsor der Spiele Rio 2016!

Drei Ausgaben im 2015

Die erste Ausgabe vom 28. Dezember 2012 stellte den Übergang von den olympischen Spielen in London von 2012 zu den olympischen Spiele in Rio von 2016 dar und wurde schliesslich im Jahre 2015 verkauft. Im selben Jahr kamen drei Ausgaben zum Verkauf: Serie I am 24. März, Serie II am 6. August und Serie III am 13. Dezember. In diesen Ausgaben findet man sowohl Marken (mit Sportarten als Abbildungen, sowie die Maskottchen) als auch zwei Blöcke und zwei Kleinbogen, Ersttagsbriefe sowie illustrierte Briefe.

Zur Zeit des Schreibens dieses Artikels (Mitte April) wusste man noch nicht, was im August am Eröffnungstag passieren würde. Vielleicht gibt es eine neue Markenausgabe am 5. August (wie dies jedesmal bei den früheren Spielen der Fall war)? Vielleicht wird es eine Sonderpoststelle (oder mehrere) geben? Mit Sonderstempeln?

Lassen wir uns also überraschen! Bei den letzten olympischen Spielen von London (Sommer 2012) und Sotschi (Winter 2012) wurde eine ganze Reihe von Briefmarken herausgegeben und mehrere Sonderstempel eingesetzt. Es gibt keinen Grund, weshalb in Rio 2016 nicht dasselbe passiert! ■